

Universidad Nacional de Tucumán
Facultad de Filosofía y Letras
Centro de Estudios sobre Diversidad Sexual



27 de JUNIO



CEDISEX
Centro de Estudios
sobre Diversidad Sexual



FACULTAD DE
FILOSOFÍA Y LETRAS



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA
DE QUERÉTARO
FACULTAD DE ARTES



Maestría en Estudios de Género-Facultad de Artes-UNQ

COMITÉ ORGANIZADOR

Dra. Pamela Ma. L. Medina Álvarez (UNT)
Dr. Fabián A. Vera del Barco (UNT);
Dr. Diego Chein (UNT);
Prof. Silvina F. Vaca Oviedo (UNT)
Ale López Bemsch (UNT; Argentina Intersex).

COMISIÓN ORGANIZADORA

Andrea Díaz (UNT; Ayelén Biblioteca Popular);
Dr. Fabián Giménez Gatto (Seminario Intersex / UAQ)
Mg. Walter Tabera (UNT);
Prof. Ayito Alex Cabrera (UNLP-Espacio Tolomocho)

FUNDAMENTACIÓN

En los últimos tiempos, las transformaciones en el ámbito de la sexualidad y los estudios de género han cobrado una relevancia creciente dentro de las Ciencias Sociales. Esta expansión se refleja en la proliferación de redes, grupos de estudio e investigaciones en espacios institucionales y académicos, los cuales buscan reflexionar, intercambiar y debatir sobre las múltiples formas de acceso y reconocimiento de la diversidad sexo-genérica. A su vez, este interés también se manifiesta en los ámbitos de militancia, en el desarrollo de políticas públicas y en las instituciones gubernamentales.

En sintonía con esta tendencia, la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Tucumán ha apostado por la construcción de nuevos espacios de pensamiento y problematización en torno a distintas dimensiones de la vida social. En este contexto, el Centro de Estudios sobre Diversidad Sexual (CEDISEX) se erige como un espacio dedicado a la formación, investigación y extensión en torno a la diversidad sexual, los estudios de género y las sexualidades. Su labor no solo se orienta a la producción de conocimiento académico, sino que también busca generar acciones académicas y socio-políticas que trasciendan el ámbito

universitario, contribuyendo así a la construcción de un pensamiento crítico comprometido con la realidad social.

En este marco, surge la iniciativa de organizar la **Primera Jornada Universitaria sobre Intersexualidad**, impulsada por el CEDISEX, Argentina Intersex y el Seminario Intersex de la Universidad Autónoma de Querétaro (México). Este encuentro propone un espacio de diálogo e intercambio entre activistas intersexuales de América Latina, tanto en el ámbito académico como fuera de él. Su objetivo es fortalecer no solo las reflexiones teóricas, sino también las acciones colectivas que promuevan una sociedad diversa y políticamente comprometida.

La jornada invita a debatir desde experiencias territoriales y académicas en torno a la intersexualidad, abordando sus intersecciones con los movimientos LGBT, la comunidad de personas con discapacidad, la salud, la educación, el trabajo, la cultura y los derechos humanos. A través de estos ejes, se busca generar un espacio de reflexión y acción que contribuya a visibilizar y transformar las realidades de las personas intersex en la región.

OBJETIVOS

Fomentar el diálogo y el intercambio de experiencias entre el ámbito académico y el activismo territorial sobre diversidad sexual, con un enfoque situado en la coyuntura actual.

Generar un espacio de reflexión y producción colectiva de conocimiento en torno a la intersexualidad, promoviendo la participación de académicos, activistas y comunidades involucradas.

Visibilizar y difundir la situación de las infancias intersexuales, tanto a nivel nacional como regional, contribuyendo al debate sobre políticas públicas y derechos humanos.

Modalidad y dinámica de participación

La jornada tendrá una modalidad híbrida en el Espacio Cultural de la Facultad de Filosofía y Letras. La dinámica de participación de lxs asistentes será gratuita, previa inscripción. Al concluir el evento se emitirá un certificado con el respectivo número de resolución.

DISERTANTES

- Fabián Giménez Gatto. Activista intersex. Coordinador del Seminario Intersex de la Universidad Autónoma de Querétaro - México (virtual)
- Mauro Cabral Grinspan. Activista intersex. Director de Justicia Intersex (virtual)
- Natasha Jiménez Mata. Activista Intersex. Directora de la organización MULABI (virtual)
- Giuliana del Mar Rodriguez. Potencia Intersex (Presencial)
- Marinette. Activista Intersex de Brujula Intersexual
- Kali Castro. Activista intersex y Disca (presencial)
- Ayito Alex Cabrera. Activista de Espacio Tolomocho (presencial)
- Marina Elichiry. (presencial)
- Patricia Ahumada Escobar (virtual)
- Bea Is - Activista de Perú Intersex (presencial)
- Macarena Concha - Madre de infancia intersex de Tucuman (presencial)
- Clara Montesdeoca - Madre de infancia Intersex de España (Virtual)
- Ale Lopez Bensch. Activista intersex. Argentina Intersex
- Ale Díaz. Disca-feminista. Coordinadora de la Maestría en Estudios de Género de la Universidad Autónoma de Querétaro - México (virtual).

EJES DE TRABAJO

1 - ESTUDIOS CRÍTICOS INTERSEX DESDE LATINOAMÉRICA | *Fabián Giménez Gatto y Mauro Cabral*

El activismo intersex ha desplegado, desde un archipiélago geopolítico complejo, interconectado y polifónico, una serie de contranarrativas críticas frente al discurso médico y sus prácticas -cruelas e inhumanas- de patologización/normalización corporal. Saberes situados capaces de cartografiar, desde una multiplicidad de experiencias, otros procesos de corporización y modos de subjetivación intersex, desmarcados de los modelos de inteligibilidad biomédica. Este eje tiene como objetivo reflexionar en torno a las condiciones de posibilidad de los estudios críticos intersex en nuestro sur global, explorando algunas articulaciones (posibles, deseables) entre el activismo intersex, el quehacer teórico y la academia.

2 - CONSTRUCCIÓN DE MOVIMIENTOS, COMUNIDADES Y REDES DE APOYO | *Natasha Jiménez Mata, Eva Alcántara Zavala*

El movimiento intersexual en América Latina ha crecido en los últimos años, consolidando espacios de resistencia, visibilidad y lucha por derechos. No obstante, aún enfrenta desafíos estructurales como la patologización, la invisibilización, la falta de financiamiento y la ausencia de políticas públicas específicas. Históricamente, las personas intersexuales han vivido en aislamiento, sin acceso a información ni referentes que validen sus experiencias. En este contexto, la organización del movimiento permite construir comunidades basadas en el bienestar, el cuidado mutuo y la reivindicación de la intersexualidad como una causa política. El empoderamiento de las personas intersexuales es fundamental, ya que les permite narrar su propia historia, liderar iniciativas y promover cambios en el ámbito de los derechos humanos. Durante décadas, los discursos médicos y jurídicos han hablado por ellas; hoy, su voz debe ser la protagonista del cambio.

Este eje tiene como objetivo generar un espacio de diálogo y reflexión, enfocándose en el empoderamiento de los activismos intersexuales para que sean protagonistas

en la defensa de sus derechos, al mismo tiempo que se analizan las barreras y oportunidades que enfrenta la región en el contexto político actual.

3 - MOVIMIENTO INTERSEX EN ARGENTINA | *Giuliana del Mar, Ale López Bensch, Mauro Cabral,*

Este eje propone un análisis crítico y político de las realidades que enfrentan las personas intersex en Argentina, desde el nacimiento, donde se realizan intervenciones médicas no consentidas y médicamente innecesarias fundamentadas en discursos patologizantes, hasta las demandas y estrategias del activismo argentino. Se busca generar un espacio de reflexión y acción que cuestione el control médico sobre los cuerpos intersex, explore los desafíos legislativos y sociales en el contexto actual.

4 - FAMILIAS INTERSEX | *Clara Montesdeoca, Macarena Concha, Marina Elichiry, Bea Is, Intersexuales Chile*

La familia cumple un rol crucial en el bienestar y desarrollo de las infancias intersexuales. En un contexto donde la intersexualidad continúa siendo patologizada, y la mayoría de los discursos provienen del ámbito médico, resulta fundamental generar espacios de acompañamiento y asesoramiento que permitan a las familias brindar apoyo desde una perspectiva de derechos humanos.

Este eje tiene como objetivo crear un espacio de reflexión y construcción colectiva sobre el papel de las familias en el acompañamiento de las infancias intersexuales, orientado a cómo brindar apoyo, información y contención sin recurrir a intervenciones médicas innecesarias. Se enfatiza la importancia de un asesoramiento adecuado a las familias, basado en la dignidad y el respeto por la diversidad corporal. Además, se abordarán estrategias para conectar con otras familias que atraviesan situaciones similares, promoviendo el intercambio de experiencias y la creación de espacios de escucha y apoyo mutuo.

Finalmente, se reflexionará sobre cómo el testimonio y la organización de las familias pueden ser agentes de cambio social y político, impulsando la protección de los derechos de las personas intersexuales y generando conciencia sobre la importancia de una sociedad inclusiva y respetuosa de la diversidad.

5 - INTERSECCIONALIDAD DISCAPACIDAD E INTERSEXUALIDAD| *Kali Castro, Ayito Cabrera, Ale Díaz*

Las personas intersexuales con discapacidad enfrentan múltiples formas de discriminación y exclusión en los ámbitos médico, social y político, donde la interseccionalidad entre intersexualidad y discapacidad resalta cómo ciertos cuerpos son doblemente patologizados, sometidos a intervenciones médicas no consentidas y excluidos de los espacios de toma de decisión. Tradicionalmente, la medicina ha jugado un rol central en la opresión de ambos grupos, imponiendo criterios de "normalidad" que dictan qué cuerpos deben ser corregidos o intervenidos. Este eje busca generar un espacio de reflexión sobre la **patologización y el control médico**, analizando cómo los discursos biomédicos han operado para intervenir los cuerpos intersex y los cuerpos con discapacidad sin consentimiento. Además, se aborda la **autonomía y autodeterminación**, subrayando la importancia de garantizar el derecho de las personas a decidir sobre sus propios cuerpos sin imposiciones médicas ni familiares. También se pondrán en discusión las **barreras en el activismo**, identificando los desafíos que enfrentan las personas intersexuales con discapacidad en espacios de militancia y en la construcción de redes de apoyo accesibles

MODALIDAD Y DINÁMICA DE ENCUENTROS

Los encuentros se desarrollarán en mesas de diálogo con la participación de referentes de la academia y de la sociedad civil. Cada eje temático contará con un moderador, quien se encargará de gestionar los tiempos y garantizar una participación ordenada de los asistentes.

Al finalizar cada mesa de diálogo, se abrirá un espacio de 15 minutos para el intercambio entre los asistentes y los referentes, fomentando el debate y la construcción colectiva de ideas.

PROGRAMA

8:00 HORAS: ACTO DE APERTURA Y ACREDITACIÓN DE PARTICIPANTES

HORARIO	MESA	DISERTANTES	MODERADORE
8:30 a 9:30	EL MOVIMIENTO INTERSEXUAL EN ARGENTINA	-Ale Lopez Bensch -Giuliana del Mar Rodriguez -Marina Elichiry	Pamela Medina
9:30 a 10:30	FAMILIAS INTERSEX	-Bea Is -Macarena Concha -Clara Montesdeoca -Marina Elichiry -Patricia Ahumada Escobar -Marinette	Andrea Diaz
10:30 a 11:30	INTERSECCIONALIDAD DISCAPACIDAD E INTERSEXUALIDAD	-Kaly Castro -Ayito Cabrera -Ale Diaz	Alexis Paz
CAFE 30 MINUTOS			
12:00 a 13:00	CONSTRUCCIÓN DE MOVIMIENTOS, COMUNIDADES Y REDES DE APOYO	-Natasha Gimenez Mata -Eva Alcántara Zavala	Walter Tabera
13:00 a 14:00	ESTUDIOS CRÍTICOS INTERSEX DESDE LATINOAMÉRICA	-Mauro Cabral -Fabián Giménez Gatto	Fabian Vera del Barco